

**ANALISIS PERBEDAAN MEDIA LEAFLET DAN AUDIOVISUAL
TENTANG PENGETAHUAN BAHAYA MEROKOK
PADA SISWA SMA KELAS XI IPS
SMAN 2 MANADO**

SKRIPSI

MELLISA PRICILLIA RAMBING

10061189



**PROGRAM STUDI ILMU KEPERAWATAN
FAKULTAS KEPERAWATAN
UNIVERSITAS KATOLIK DE LA SALLE
MANADO**

2015

**ANALISIS PERBEDAAN MEDIA LEAFLET DAN AUDIOVISUAL
TENTANG PENGETAHUAN BAHAYA MEROKOK
PADA SISWA SMA KELAS XI IPS
SMAN 2 MANADO**

SKRIPSI

MELLISA PRICILLIA RAMBING

10061189

Diajukan sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana
Keperawatan pada Program Studi Ilmu Keperawatan Universitas Katolik De
La Salle Manado



PROGRAM STUDI ILMU KEPERAWATAN

FAKULTAS KEPERAWATAN

UNIVERSITAS KATOLIK DE LA SALLE

MANADO

2015

LEMBAR PENGESAHAN

SKRIPSI

**ANALISIS PERBEDAAN MEDIA LEAFLET DAN AUDIOVISUAL TENTANG
PENGETAHUAN BAHAYA MEROKOK PADA SISWA
SMA KELAS XI IPS SMAN 2 MANADO**

Yang disusun dan diajukan oleh :

MELLISA PRICILLIA RAMBING

1 0 0 6 1 1 8 9


Telah dipertahankan di depan Panitia Ujian Skripsi

Pada tanggal 15 Agustus 2015

Dan dinyatakan telah memenuhi syarat

TIM PENGUJI

1. **Annastasia S. Lamonge, S. Kep., Ns., MAN**


(.....)

2. **M. Vonny H. Rumampuk, SKp., M.Kep.**


(.....)

3. **Amatus Yudi Ismanto, S.Kep., Ns., M.Kep.Sp.Kep.An**


(.....)

MENGETAHUI

Dekan Fakultas Keperawatan
Unika De La Salle Manado



M. Consolatrix da Silva, S.Kep., Ns., MSN

Ketua Program Studi
Fakultas Keperawatan
Unika De La Salle Manado



Sesillia G. Sumual, BSN

RIWAYAT PENULIS



Nama : Mellisa Pricillia Raming
NIM : 10061189
Tempat Tanggal Lahir : Manado, 29 september 1990
Alamat : Bahu Ling. VII
Agama : Kristen Katolik
Tahun Masuk : 2010
Fakultas : Keperawatan
Program Studi : Ilmu Keperawatan
Judul Skripsi : Analisis Perbedaan Media Leaflet Dan Audiovisual
Tentang Pengetahuan Bahaya Merokok Pada Siswa SMA
Kelas XI IPS SMAN 2 Manado
No. HP : 085657252623
Alamat Email : lisaibe290990@gmail.com
Pembimbing : I. M. Vonny H. Rumampuk, SKp., M.Kep.
II. Amatus Yudi Ismanto, S.Kep., Ns., M.Kep. Sp. Kep.
An

RIWAYAT PENDIDIKAN

1. TK PGRI 10 Manado (1995-1996)
2. SDN 113 Manado (1996-2002)
3. SMP Katolik Gonzaga Tomohon (2002-2005)
4. SMA Katolik Santo Th.Aquino Manado (2005-2008)
5. Universitas Katolik De La Salle Manado (2010-2015)

RIWAYAT ORGANISASI

1. Anggota KSR PMI UNIKA DE LA SALLE MANADO
2. Anggota UKM DANCE UNIKA DE LA SALLE MANADO

» Never too late to try, keep trying and positive thinking,
Believe in God, all in time

Kupersembahkan Karya yang Sederhana ini Kepada:

“Almarhum Papi tersayang, Mami tercinta yang sudah membesarkan & menyekolahkan saya dan adik saya, Oma & Opa yang sudah banyak membimbing dan dorongan moral maupun material kepada saya, Panji yang sudah membantu saya & selalu bersama walau susah maupun senang selama penyusunan skripsi ini”



**UNIVERSITAS KATOLIK DE LA SALLE
MANADO – INDONESIA**

Nama : Mellisa. P. Raming
NIM : 10061189
Fakultas : Keperawatan
Program Studi : Ilmu Keperawatan
Judul Tugas Akhir : Analisis Perbedaan Media Leaflet dan
Audiovisual Tentang Pengetahuan
Bahaya Merokok Pada Siswa SMA
Kelas XI IPS SMAN 2 Manado.
Pembimbing : I. M. Vonny H. Rumampuk, SKp.,
M.Kep. II. Amatus Yudi Ismanto, S.Kep., Ns.,
M.Kep.Sp.Kep.An

Mengetahui,
Manado, 15 Agustus 2015

Pembimbing I

M. Vonny H. Rumampuk, SKp., M.Kep.

Pembimbing II

Amatus Yudi Ismanto, S.Kep., Ns., M.Kep.Sp.Kep. An

Mengetahui,

Dekan

Ketua Program Studi

M. Consolatrix da Silva, S.Kep., Ns., MSN

Sesillia G.Sumual, BSN

ABSTRAK

MELLISA PRICILLIA RAMBING. Analisis Perbedaan Media Leaflet Dan Audiovisual Tentang Pengetahuan Bahaya Merokok Pada Siswa SMA Kelas XI IPS SMAN 2 Manado.

Pendahuluan: Merokok merupakan kegiatan yang sering kita jumpai di masyarakat. Meskipun sebagian besar masyarakat mengetahui bahaya merokok, namun kebiasaan merokok tetap banyak dilakukan di masyarakat. Bahkan telah merambah ke siswa sekolah dasar. (Jurnal Kesehatan Masyarakat 2014).

Metode: Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui perbedaan media leaflet dan audiovisual tentang pengetahuan bahaya merokok terhadap siswa SMA. Penelitian ini termasuk penelitian eksperimen, dengan rancangan penelitian *Static Group Comparism*. Sampel pada penelitian berjumlah 30 siswa dengan total *sampling* yang di bagi menjadi dua kelompok dengan teknik *simple random sampling*, kelompok media leaflet dan audiovisual. Instrument yang digunakan dalam penelitian ini adalah kuisisioner. Data dikumpulkan langsung dari responden dengan memberikan lembar kuisisioner.

Hasil: Teknik analisa data dengan menggunakan uji *Wilcoxon* dan *Mann-Whitney* dengan tingkat kemaknaan $\alpha \leq 0,05$.

Diskusi : Hasil penelitian didapatkan bahwa ada hubungan antara *pretest-posttest* leaflet dengan uji *Wilcoxon* di dapatkan nilai $\rho = 0,001 < \alpha = 0,05$ *pretest-posttes* audiovisual dengan uji *Wilcoxon* di dapatkan nilai $\rho = 0,002 < \alpha = 0,05$ dan pada analisis perbedaan leaflet dan audiovisual dengan menggunakan uji *Mann-Whitney* di dapatkan nilai $\rho = 0,000 < \alpha = 0,05$ maka di simpulkan media audiovisual lebih efektif dalam meningkatkan pengetahuan siswa tentang bahaya merokok dibandingkan media leaflet.

ABSTRAK

MELLISA PRICILLIA RAMBING. Analisis Perbedaan Media Leaflet Dan Audiovisual Tentang Pengetahuan Bahaya Merokok Terhadap Siswa SMA Kelas XI IPS SMAN 2 Manado.

Merokok merupakan kegiatan yang sering kita jumpai di masyarakat. Meskipun sebagian besar masyarakat mengetahui bahaya merokok, namun kebiasaan merokok tetap banyak dilakukan di masyarakat. Bahkan telah merambah ke siswa sekolah dasar. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui perbedaan media leaflet dan audiovisual tentang pengetahuan bahaya merokok terhadap siswa SMA. Penelitian ini termasuk penelitian eksperimen, dengan rancangan penelitian *True Eksperiment Dengan desain Pretest-posttest with Control Group..* Sampel pada penelitian berjumlah 30 siswa dengan total *sampling* yang di bagi menjadi dua kelompok dengan teknik *simple random sampling*, kelompok media leaflet dan audiovisual. Instrument yang digunakan dalam penelitian ini adalah kuisisioner. Data dikumpulkan langsung dari responden dengan memberikan lembar kuesioner. Teknik analisa data dengan menggunakan uji *Wilcoxon dan Mann-Whitney* dengan tingkat kemaknaan $\alpha \leq 0,05$. Hasil penelitian didapatkan bahwa ada hubungan antara *pretest-posttest* leaflet dengan uji *Wilcoxon* di dapatkan nilai $\rho = 0,001 < \alpha = 0,05$ *pretest-posttes* audiovisual dengan uji *Wilcoxon* di dapatkan nilai $\rho = 0,002 < \alpha = 0,05$ dan pada analisis perbedaan leaflet dan audiovisual dengan menggunakan uji *Mann-Whitney* di dapatkan nilai $\rho = 0,000 < \alpha = 0,05$ maka di simpulkan media audiovisual lebih efektif dalam meningkatkan pengetahuan siswa tentang bahaya merokok dibandingkan media leaflet.

Kata kunci : Media Leaflet dan Audiovisual, Bahaya Merokok

ABSTRACT

MELLISA PRICILLIA RAMBING. Analysis Of Differences In Leaflets and Audiovisual Media About The Dangers Of Smoking On High School Students Of Class XI IPS Senior High School State 2 Manado

Smoking is an activity that we often encounter in society. Although most people know the dangers of smoking, but smoking remains a lot to do in the community. Even has penetrated into elementary school students. (Journal of Public Health 2014). This study aims to determine differences in leaflets and audiovisual media on knowledge of the dangers of smoking on high school students. This research including experimental research, the research design Static Group comparism. Samples were 30 students with a total sampling is divided into two groups by simple random sampling technique, leaflets and audiovisual media groups. The instrument used in this study was a questionnaire. Data is collected directly from the respondents by providing questionnaire. Data analysis using the Wilcoxon test and Mann-Whitney with significance level $\alpha \leq 0.05$. The results showed that there was a relationship between the pretest-posttest leaflet with the Wilcoxon test in getting the value $\rho = 0.001 < \alpha = 0.05$ pretest-posttes audiovisual by Wilcoxon in getting the value $\rho = 0.002 < \alpha = 0.05$ and in the analysis leaflets and audiovisual differences with the Mann-Whitney test menggunakan in getting the value $\rho = 0,000 < \alpha = 0.05$ conclude the audiovisual media is more effective in improving students' knowledge about the dangers of smoking compared leaflet media.

Keywords : Leaflets and Audiovisual Media, The Dangers Of Smoking

KATA PENGANTAR

Segala puji syukur dan hormat bagi Tuhan Yesus Kristus karena penyertaan dan tuntunan kasih-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini yang berjudul “Analisis Perbedaan Media Leaflet Dan Media Audiovisual Tentang Bahaya Merokok Terhadap Siswa Kelas XI IPS SMAN 2 Manado” dengan baik. Skripsi ini merupakan salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan S-1 pada Program Studi Ilmu Keperawatan Universitas Katolik De La Salle Manado.

Skripsi ini saya dedikasikan untuk orang-orang yang sangat saya sayangi dan sangat saya cintai Opa, Oma, Mami, Adik saya Mega yang telah mendoakan serta menjadi inspirasi dan motivator terbesar saya sepanjang kehidupan ini dan khususnya untuk Alm. Papi saya yang selalu menjadi motivasi terbesar saya untuk dapat menyelesaikan studi S-1.

Penulis menyadari akan keterbatasan dan kemampuan dalam penyusunan skripsi ini. Dalam penulisan skripsi ini penulis memperoleh bantuan, bimbingan, motivasi, perhatian serta dukungan doa dari berbagai pihak, sehingga skripsi ini dapat selesai walaupun masih jauh dari kesempurnaan. Oleh karena itu, apa yang sudah penulis raih saat ini akan dipersembahkan kepada semua pihak yang senantiasa menunjang keberhasilan skripsi ini. Untuk itu dengan segala kerendahan hati dan puji syukur peneliti menyampaikan terima kasih kepada:

1. Pr. R. H. M. Tanod, SS, SE, MA, selaku Rektor Universitas Katolik De La Salle Manado
2. M. Consolatrix da Silva, S. Kep, Ns, MSN, selaku Dekan Fakultas Keperawatan Universitas Katolik De La Salle Manado
3. Sesilliea G. Sumual, BSN, selaku Ketua Program Studi dan juga Dosen PA tercinta saya yang selalu membantu saya dari awal masuk kuliah hingga saya bisa menyelesaikan skripsi saya di Fakultas Keperawatan Universitas Katolik De La Salle Manado. Terima Kasih Mem.

4. Maria Vonny H. Rumampuk, SKp., M.Kep., selaku Dosen Pembimbing I, terima kasih atas setiap masukan, saran, kritik, bimbingan dan motivasi yang diberikan untuk kelancaran penyusunan skripsi.
5. Amatus Yudi Ismanto, S.Kep., Ns., M.Kep. Sp. Kep. An, selaku dosen pembimbing II, terima kasih atas setiap masukan, saran, dan bimbingan yang diberikan untuk kelancaran penyusunan skripsi.
6. Kepala Sekolah SMA Negeri 2 Manado yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk melaksanakan penelitian di SMA Negeri 2 Manado
7. Seluruh siswa/i SMA Negeri 2 Manado khususnya kelas XI IPS terima kasih telah bersedia menjadi responden.
8. Oma, Opa, Alm. Papi, Mami, adik dan seluruh keluarga yang ada di Tomohon, Palu, dan Manado yang selalu mendoakan, memberikan nasihat dan semangat, serta bantuan materi. Love You So Much
9. Sahabat-sahabat chum saya Gladys dan Amanda yang selalu bersama dari awal masuk sampai lulus dan juga Hubertina, teman-teman tercinta Winarsi, Sonia, Adeliy, Winny, Juvira, dan Yanastasya yang memberikan semangat dan doa dalam penyusunan skripsi ini.
10. Panji Permana yang selalu memberi semangat, motivasi serta dukungan doa dalam penyusunan skripsi ini.
11. Seluruh teman-teman Fakultas Keperawatan Universitas Katolik De La Salle Manado Angkatan 2010 dan 2011, yang saling memotivasi dan mendoakan selama kurang lebih 4 tahun sehingga dapat berjuang bersama baik dalam keadaan suka maupun duka. dan juga teman – teman kelompok penyusunan skripsi Lucky, Tirsa, Iman, Tari, Nesa, dan Poppy yang sudah membantu dalam penyusunan skripsi.

Akhir kata, semoga skripsi ini dapat bermanfaat untuk siswa/I SMA Negeri 2 Manado untuk mengetahui Bahaya dari Merokok.

Manado, 15 Agustus 2015

Penulis

Mellisa. P. Raming

DAFTAR ISI

| | |
|---|-----|
| HALAMAN JUDUL | |
| RIWAYAT PENULIS | |
| HALAMAN PERSETUJUAN | |
| ABSTRAK | |
| ABSTRACT | |
| KATA PENGANTAR | i |
| DAFTAR ISI..... | iii |
| DAFTAR TABEL..... | v |
| DAFTAR GAMBAR | vi |
| DAFTAR LAMPIRAN..... | vii |
| | |
| BAB I : PENDAHULUAN | |
| 1.1 Lar Belakang | 1 |
| 1.2 Rumusan Masalah | 3 |
| 1.3 Tujuan Penelitian | 3 |
| 1.4 Manfaat Penelitian | 4 |
| | |
| BAB II : TINJAUAN PUSTAKA | |
| 2.1 Konsep Anak | 5 |
| 2.2 Konsep Remaja | 7 |
| 2.3 Konsep Bahaya Merokok..... | 12 |
| 2.4 Pendidikan Kesehatan | 19 |
| 2.5 Konsep Media Leaflet | 23 |
| 2.6 Konsep Audiovisual | 23 |
| 2.7 Penelitian Terkait | 24 |
| | |
| BAB III : KERANGKA KONSEP, HIPOTESIS, DAN DEFINISI OPERASIONAL | |
| 3.1 Kerangka Konsep..... | 25 |
| 3.2 Hipotesis..... | 26 |
| 3.3 Definisi Operasional..... | 27 |
| | |
| BAB IV : METODE PENELITIAN | |
| 4.1 Desain Penelitian..... | 28 |
| 4.2 Lokasi dan Waktu Penelitian | 30 |
| 4.3 Populasi dan Sampel | 30 |
| 4.4 Kriteria Inklusi dan Eksklusi..... | 30 |
| 4.5 Instrumen Penelitian | 31 |
| 4.6 Etika Penelitian | 32 |
| 4.7 Prosedur Penelitian..... | 33 |
| 4.8 Alur Penelitian | 34 |
| 4.9 Pengolahan Data..... | 35 |

| | | |
|----------------|---|------|
| BAB V | : HASIL PENELITIAN | |
| | 5.1 Deskripsi Lokasi Penelitian..... | 37 |
| | 5.2 Analisis Univariat..... | 38 |
| | 5.3 Analisa Bivariat..... | 41 |
| BAB VI | : PEMBAHASAN | |
| | 6.1 Pengetahuan Sebelum dan Sesudah Diberikan Pendidikan Kesehatan Dengan Media Leaflet Terhadap Siswa SMAN 2 Manado..... | 44 |
| | 6.2 Pengetahuan Sebelum Dan Sesudah Diberikan Pendidikan Kesehatan Melalui Media Audiovisual Terhadap Siswa SMAN 2 Manado | 45 |
| | 6.3 Analisis Perbedaan Media Leaflet dan Audiovisual Terhadap Pengetahuan Bahaya Merokok Pada Siswa SMAN 2 Manado | 46 |
| BAB VII | : SIMPULAN DAN SARAN | |
| | 7.1 Simpulan | 49 |
| | 7.2 Saran..... | 49 |
| DAFTAR PUSTAKA | | viii |
| LAMPIRAN | | |

DAFTAR TABEL

| | | |
|-----------|---|----|
| Tabel 2.7 | Penelitian Terkait | 23 |
| Tabel 3.1 | Definisi Operasional | 26 |
| Tabel 5.1 | Distribusi Responden Berdasarkan Jenis Kelamin Responden Pada Siswa di SMAN 2 Manado..... | 37 |
| Tabel 5.2 | Distribusi Responden Berdasarkan Umur Responden Pada siswa SMAN 2 Manado | 37 |
| Tabel 5.3 | Distribusi Frekuensi pengetahuan bahaya merokok sebelum di berikan pendidikan kesehatan dengan Media leaflet..... | 38 |
| Tabel 5.4 | Distribusi frekuensi pengetahuan bahaya merokok setelah di berikan pendidikan kesehatan dengan media leaflet | 38 |
| Tabel 5.5 | Distribusi frekuensi pengetahuan bahaya merokok sebelum pemaparan media Audiovisual | 39 |
| Tabel 5.6 | Distribusi frekuensi pengetahuan bahaya merokok setelah di berikan pendidikan kesehatan dengan media audiovisual..... | 39 |
| Tabel 5.7 | Pengetahuan Sebelum Dan Sesudah di berikan Pendidikan Kesehatan Bahaya merokok dengan menggunakan media Leaflet | |
| Tabel 5.8 | Pengetahuan Sebelum Dan Sesudah di berikan pendidikan kesehatan melalui media Audiovisual..... | 40 |
| Tabel 5.9 | Analisis Perbedaan Sesudah Diberikan Pendidikan Kesehatan Dengan Media Leaflet dan Audiovisual..... | 41 |

DAFTAR GAMBAR

| | |
|------------------------------------|----|
| Gambar 3.1 : Kerangka Konsep | 24 |
| Gambar 4.1 : Alur Penelitian | 33 |

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran A : Lembar Surat Permohonan Skripsi
- Lampiran B : Lembar Surat Permohonan Survey Data
- Lampiran C : Lembar Surat Permohonan Penelitian
- Lampiran D : Lembar Surat Keterangan Telah Melakukan Penelitian
- Lampiran E : Lembar Surat Pernyataan Anti Plagiat
- Lampiran F : Lembar Persetujuan Menjadi Responden
- Lampiran G : Lembar Kuesioner
- Lampiran H : Master Tabel Penelitian
- Lampiran I : *Wilcoxon* Test (Tabel Crosstabs) Penelitian
- Lampiran J : *Mann-Whitney* Test (Tabel Crosstabs) Penelitian
- Lampiran K : Kartu Bimbingan
- Lampiran L : Lembar Konsultasi Pembimbing
- Lampiran M : Satuan Acara Penyuluhan (SAP)